
PUCV: una Universidad Centenaria. 

 

Desarrollo Tecnológico + Vinculación con el Medio 

 

Hoy día, nos reunimos en este Claustro Pleno Extraordinario, para plantear, analizar 

y discutir las visiones y generar las bases que permitirán establecer la planificación 

estratégica de nuestra universidad para nuestro centenario, la cual nos permitirá ir 

avanzando en el logro de los objetivos y llevarnos al punto que como organización 

hemos decidido avanzar. 

 

Dentro de esta planificación estratégica existen diversas áreas y líneas de 

desarrollo, coherente con el hecho de ser una institución compleja, por lo que en 

este sentido sólo me referiré a dos áreas que desde nuestro punto de vista son 

importantes de abordar y que están estrechamente relacionadas entre sí: el 

desarrollo tecnológico y la vinculación con el medio. 

 

El sistema universitario actual es muy diferente al sistema que existía cuando la 

gran mayoría de los miembros de este Claustro iniciaba su vida universitaria, hace 

ya 30, 20, 10 o incluso 5 años atrás.  Los cambios son naturales en el tiempo y 

continuamente nos hemos enfrentado y adaptado, sin embargo el avance en el 

desarrollo de la ciencia y tecnologías en los últimos años ha sido a una gran 

velocidad, y muchas veces no hemos alcanzado a adoptarlas o incorporarlas 

cuando dicha tecnología ya ha quedado obsoleta. Estos cambios no solo se han 

circunscrito a la tecnología y ciencia sino que han permeado a todo ámbito de la 

sociedad.  

 

A este desarrollo que estábamos viviendo desde inicios de este siglo, se le sumó 

una nueva variable el año 2020, la cual afectó de sobremanera todos los procesos 

y a lo que estábamos acostumbrados. La pandemia nos obligó a adoptar y a realizar 

cambios importantes en muy poco tiempo, y hoy, a casi tres años del inicio podemos 

decir que lo relacionado con el ámbito Universitario ha cambiado y ya no es lo mismo 

a lo que estábamos acostumbrados. 

 

El mundo cambió, las lógicas pre pandemia ya no son las mismas, las estrategias 

tampoco, ni la forma de relacionarnos, ante este escenario como Institución 

Universitaria, estamos frente a grandes amenazas que representan un gran desafío, 

los cuales a su vez son una gran oportunidad. Las instituciones que logren entender 

y asimilar de una mejor manera y en el menor tiempo esta nueva realidad, serán las 

Instituciones que crecerán, se mantendrán en el tiempo y saldrán fortalecidas de 

este proceso. 

 



Si antiguamente el prestigio del nombre o el sello, entiéndase por esto el nombre de 

nuestra Universidad y su reputación, eran suficientes para atraer nuevos 

estudiantes, proyectos, cooperación técnica, entre otros, hoy ya no lo es, y es por 

esto que se necesitan acciones decididas y dirigidas por parte de la institución en la 

dimensión de la Vinculación con el Medio.  

 

La institución debe estar, no solo conectada con el medio sino que también 

integrada; es fundamental que la Universidad forme parte de la sociedad en la cual 

se encuentra, de Valparaíso, de la región y del país. Todos sabemos qué hace 94 

años nuestra Universidad surge para dar un apoyo al desarrollo de los habitantes 

de Valparaíso, y de esta forma colaborar con el desarrollo del puerto, del comercio, 

la industria y de la ciudad. Jamás debemos olvidar esta vocación pública que hemos 

practicado desde nuestra fundación, la cual también es muy importante potenciarla 

y mantenerla. 

 

Creemos fuertemente que nuestra Institución no solo debe estar presente en la 

realidad local, sino que nos debemos transformar en actores importantes de la 

transformación de la sociedad, como actores relevantes para los desafíos que 

enfrenta nuestro país. Desde las Ingenierías hemos estado haciendo, avanzando 

hacia investigaciones aplicadas que permitan resolver los problemas de las 

personas, dolores reales que tiene la sociedad el día de hoy: el Covid, la inflación, 

la inseguridad, el cambio climático, el desarrollo sostenible, entre tantos otros. La 

Universidad, en su esencia es diálogo, por tanto, estamos convencidos que 

participando con nuestras capacidades en estas discusiones, no solo estaremos 

presentes, sino que seremos actores relevantes en nuestra sociedad.  

 

Valparaíso, como ciudad, ha estado permanentemente en la avanzada del 

desarrollo tecnológico. Su condición de ciudad - puerto le permitió ser por muchos 

años el punto de entrada de distintas tecnologías, su desarrollo e innovaciones. Así 

es como fuimos pioneros en transporte vertical de personas con los funiculares a 

fines del siglo XIX, o de la electro movilidad (muy de moda hoy) con los trolebuses, 

la recuperación de energía del vertedero sanitario, avances en materia hídrica y de 

saneamiento urbano, entre tantas otras. Y dentro de la Universidad no ha sido la 

excepción, hace algunos días se celebraba en esta Casa Central el aniversario de 

la primera transmisión televisiva, liderado por la Escuela de Ingeniería Eléctrica. 

Ellos son algunos pocos ejemplos en los cuales podemos ver cómo el desarrollo de 

la ingeniería ha avanzado hacia desarrollos tecnológicos que han sido 

fundamentales y muy importantes para el desarrollo de la sociedad.  

 

 



En este sentido entendemos que para lograr una Universidad centenaria, moderna, 

vigente, y que quiera mantener su posición y seguir avanzando, es esencial dar el 

paso de llevar nuestras investigaciones hacia un desarrollo que permita su 

aplicación y uso por la sociedad, debemos avanzar hacia un desarrollo tecnológico, 

que nos posicionará en el país de una forma distinta y permanente en el tiempo, el 

cual nos permitirá una fuerte vinculación tanto con nuestra región como con el país. 

 

En definitiva, aprovechemos el diálogo y los datos obtenidos del reciente proceso 

de acreditación institucional, reforcemos nuestras fortalezas y avances en materia 

de investigación aplicada, innovación y transferencia tecnológica; Incubación y 

Negocios; y Cooperación Técnica; todos ellos en estrecha relación con nuestra 

política de Vinculación con el Medio.  

 

Para finalizar, solo indicar que en los análisis de nuestra institución y ante la nueva 

realidad que nos vemos enfrentados el panorama futuro es incierto, pero acciones 

como las que hoy nos convoca nos permite realizar los análisis y proponer acciones 

que nos permitirá avanzar de la mejor manera hacia el futuro. Estoy convencido y 

que con el trabajo de toda la comunidad universitaria saldremos adelante y 

avanzaremos en el desarrollo de nuestras Universidad. 

 

Gracias.  

 

 

 

 


